

**Zeitschrift:** Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger  
**Herausgeber:** Organisation des Suisses de l'étranger  
**Band:** 29 (2002)  
**Heft:** 1  
  
**Rubrik:** Mosaïque

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Annus horribilis pour l'aéronautique Suisse



Sur fond des soubresauts interminables de l'agonie de Swissair, cela a été au tour de Crossair d'essuyer les plâtres. Lors de l'assemblée générale houleuse de décembre, le

fondateur de la compagnie bâloise a fini par renoncer à jouer un rôle dans la nouvelle Crossair. Les actionnaires ont désigné le Néerlandais Peter Bouw à la présidence du

nouveau conseil d'administration. Sans cacher ses larmes, Moritz Suter a pris congé non sans régler ses comptes, tant à l'égard de Swissair que du comité de pilotage mené par Rainer Gut, président de Nestlé. Il a ainsi durement critiqué la défunte compagnie nationale, l'accusant d'avoir abusé de son monopole. Il a néanmoins appelé les employés de Crossair à appuyer André Dosé, président de la direction. Comme prévu, la flotte de Swissair sera réduite de 30 pour cent et le scénario de la reprise de 26 moyen-courriers et 26 long-courriers reste de mise. Coté plan social de Swissair, il faut attendre le printemps pour savoir si les actifs en liquidation – qui devaient assurer le préfinancement – sont garantis. Le verdict émane de Karl Wüthrich, le commissaire au sursis concordataire, lequel a estimé que les actifs effectifs pourraient se révéler «nettement inférieurs» et que le total des créances privilégiées peut augmenter sensiblement d'ici au printemps.



## PERSONNALITÉS

### Deux Romands à la tête des Chambres fédérales

La fonction de président de l'Assemblée fédérale est souvent le couronnement d'une longue carrière parlementaire. Tel n'est pas le cas de **Liliane Maury Pasquier** (PS/GE), élue conseillère nationale en 1995, qui a succédé au démocrate-chrétien zougois Peter Hess. Changement de style: cette mère de quatre enfants manifeste une préférence pour les questions familiales et sociales. Voilà qui la rapproche d'**Anton Cottier**, PDC fribourgeois et vieux routier de la vie parlementaire, élu de son côté à la présidence de la Chambre des cantons, en remplacement de la radicale genevoise Françoise Saudan.



**Gerhart Riegner**, juriste et ancien secrétaire général du Congrès juif mondial

(1965 à 1983), est mort en décembre à Genève à l'âge de 90 ans. En 1942, alors qu'il était secrétaire du CJM, il avait été l'un des premiers à informer les Alliés (ainsi que le Conseil fédéral) de l'Holocauste. Mais, à l'époque, personne ne l'avait cru, tant la «solution finale» paraissait monstrueuse. Ayant acquis tardivement la nationalité suisse, ce Berlinois émigré à Paris puis à Genève s'est engagé en faveur du réexamen du passé de la Suisse et a proposé l'érection d'un monument à la mémoire des juifs refoulés pendant la guerre.

Réveil brutal pour **Pierre Boulez**. De passage à Bâle au début de novembre 2001, le compositeur et chef d'orchestre français a été tiré du lit de son palace cinq étoiles, à l'aube comme il se doit. La police lui a confisqué son passeport car il figurait sur la liste des personnes recherchées, à la suite d'une obscure affaire de fausse alerte à la bombe remontant à... 1995.

Rebelote pour **Kaspar Villiger**, 60 ans, qui est pour la deuxième fois Président de la Confédération. Élu par 183 voix sur 203, ce radical lucernois est le plus ancien membre du Conseil fédéral, treize ans après avoir succédé à Elisabeth Kopp (avec 124 voix). **Pascal Couchepin**, l'autre radical du gouvernement, a été élu vice-président par 144 voix sur 178 bulletins valables. Un tandem atypique pour la présidence 2002 avec deux radicaux issus de cantons farouchement démocrates-chrétiens... deux trublions à la tête de l'Helvétie?



**Ueli Forster** a succédé à Andres Leuenberger à la présidence d'économiesuisse, l'association patronale chargée de défendre les intérêts des entreprises, et plus particulièrement des exportateurs. Faute de candidatures émanant du sérail des grands capitaines de l'industrie helvétique, sa nomi-

## EN BREF

**EN SOUVENIR DES 24 VICTIMES** du crash d'un Jumbolino de Crossair le 24 novembre, la commune zurichoise de Bassersdorf a décidé d'installer un mémorial (payé par la compagnie). Constitué d'un étang, d'une pierre et d'un banc, celui-ci sera terminé pour le 24 novembre 2002.

**DAVOS S'EST EXILÉ À NEW YORK:** pour la première fois en trente-deux ans, l'édition 2002 du World Economic Forum ne s'est pas tenue en janvier dans la station grisonne, mais dans la métropole américaine. Un choix inscrit dans la dimension symbolique des attentats anti-américains du 11 septembre. Mais le président du WEF, Klaus Schwab, a également pris cette décision en raison des problèmes de sécurité posés par les manifestations anti-mondialisation qui ont perturbé l'édition 2001, notamment la protection des personnalités en visite à Davos. La balle est dans le camp de la Confédération pour ce qui est du retour du forum en Suisse en 2003.

nation a été qualifiée par certains de «lâchage» ou d'«indice des dissensions» provoquées par la crise du patronat depuis la déroute de Swissair. Ce patron de PME est considéré comme un «dur» pour avoir en son temps refusé les mesures d'accompagnement visant à amortir les conséquences sociales des accords bilatéraux avec l'UE.



**REMOUS TÉLÉVISUELS:** après trois ans d'existence, Tele24, la première télévision supra-régionale, a interrompu ses programmes le 30 novembre 2001. Roger Schawinski, 56 ans, ex-«pirate des ondes», avait vendu son groupe en août à Tamedia, lequel n'a pas poursuivi les activités de la chaîne (qui, selon la SSR, n'a jamais dépassé les 2,5 pour cent d'audience). Peu après, ce fut le tour de TV3, championne du divertissement avec la célèbre émission «Big Brother». La libéralisation totale de la publicité, qui pourrait être la chance des privés, sera l'un des enjeux de la nouvelle loi sur la radio-télévision, attendue pour 2004.

**UN PIONNIER SUISSE RAYÉ DE LA CARTE:** Kümmerli et Frey, acteur de l'histoire cartographique de la Suisse, ne fêtera pas ses 150 ans en 2002. L'éditeur de cartes bernois, dont les documents lithographiques en relief ont conquis les écoles et accompagné les randonneurs du 20<sup>e</sup> siècle, a déposé son bilan en raison du tassement des ventes de cartes sur papier et malgré de nombreuses restructurations.

**LA SUISSE S'OUFFRE L'EURO DES MOINS DE 21 ANS:** l'Association suisse de football a été désignée par le comité exécutif de l'UE de football pour organiser la phase finale du Championnat d'Europe des «espoirs», en mai prochain. Une belle occasion pour les dirigeants de montrer leur capacité d'organisation, avant l'attribution de l'Euro 2008 des «grands», que la Suisse espère accueillir en compagnie de l'Autriche.

**NEUF ANS APRÈS LE REJET DE L'EEE,** les Suisses restent sceptiques face à l'Europe. Selon le dernier Eurobaromètre de l'institut GfS de décembre, 39 pour cent (un pour cent de moins qu'en juin 2001) des sondés souhaitaient une adhésion à l'UE, alors que 45 pour cent s'y opposaient. Conclusion: il est de plus en plus clair que la Suisse persistera dans la voie individuelle. L'acceptation des accords bilatéraux n'est pas une première étape vers l'adhésion mais le signal d'une orientation de la politique étrangère en dehors de l'adhésion.

**L'ABSINTHE RENAÎT... SANS ABSINTHE:** «La fée verte», version «clean» de l'apéritif anisé cher aux Jurassiens a été lancée très officiellement début décembre dans le Val-de-Travers (NE), la course à l'AOC (appellation

d'origine contrôlée) ayant été lancée en France. Né de ces considérations économiques, cet ersatz, qui tire à 45 degrés contre plus de 50 pour la vraie, n'a pas suscité l'enthousiasme des population, traditionnellement fidèles à leurs vieux distillateurs clandestins.

**UN ÉLÈVE SUISSE SUR CINQ SAIT À PEINE LIRE ET ÉCRIRE:** pour la première fois, l'école suisse a participé pleinement à un programme international d'évaluation de ses performances sous l'égide de l'Orga-



nisation de coopération et de développement économique (OCDE). Verdict: si les élèves suisses sont bons en maths, ils sont sévèrement notés en sciences et en lecture. En comparaison internationale, ils se situent, dans ce dernier domaine, en milieu de peloton. Mais ils comptent une proportion élevée d'adolescents qui, en fin de scolarité, ont des connaissances nulles ou rudimentaires: un sur cinq parvient tout au plus à comprendre un texte simple, 13 pour cent ne sont pas capables d'utiliser un texte à des fins d'apprentissage et 7 pour cent constituent un groupe à risque. Les performances suisses sont inférieures à celles des premiers de classe (Finlande, Canada, Suède, Grande-Bretagne), mais aussi de la France, de l'Espagne et des Etats-Unis. Les résultats désignent un système éducatif qui creuse le fossé social.

Texte: Isabelle Eichenberger  
Photos: Imagopress

### Point de vue

«Je ne crois pas que les petits actionnaires aient quelque chose contre moi personnellement. Simplement, ils soutiennent Moritz Suter.»

Pierre Bouw, le nouveau président de Crossair et successeur de Moritz Suter, dans une interview à la «Schweizer Illustrierte».